



## Tendencias del 2023

Lo mejor es lo peor que se va a poner, dijo Andrés Manuel López Obrador al ser cuestionado respecto a las perspectivas del siguiente año, al referirse a las acciones de la oposición en contra de su gobierno. Reiteró que México es una de las mejores economias del mundo y un polo de

atracción para las inversiones.

AMLO iniciará el último tercio de su gobierno. Dos años, que para los seguidores de la Cuarta Transformación serán un suspiro, pero para la oposición serán una eternidad. Para el gobierno será el año de la consolidación de la Cuarta Transformación. Para la oposición un año catastrófico, cuyo único aliciente es que ya falta menos para que el sexenio termine. AMLO dice que el país va muy bien. La oposición que México ve muy mal.

Es bueno creer, pero es mejor no creer. Saquemos la agenda, ampliemos la visión. Revisemos las tendencias para el próximo año, las cuales son: la inflación, la polarización, la violencia y la migración.

Espero que sólo en el primer trimestre del 2023, México enfrente un nuevo proceso inflacionario. Terminamos el 2022 con una inflación del 7.7%, la mayor en 40 años. Las autoridades económicas deben actuar pronto y bien para que la cuesta de enero sea breve. La clave está en controlar el precio de los combustibles, evitar los abusos en los precios de los productos básicos y en gastar bien el presupuesto del siguiente año. El subejercicio en el 2022 fue enorme. El motor de la economía mexicana es la inversión pública.

La polarización. El sello de este gobierno ha sido y seguirá siendo la polarización con la oposición. No es casual, sino la estrategia de AMLO para impulsar su proyecto y mantener viva la llama del movimiento. La agenda política está marcada por varios procesos y eventos que ya podemos marcar.

Iniciaremos el año con un nuevo presidente o presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. El tema es importante, porque existe una larga lista de asuntos sobre los cuales la SCJN definirá en última instancia. Como en ningún otro sexenio la vida política se judicializó. Guerra legal la llaman algunos.

En febrero, el Plan B de la reforma electoral culminará su ciclo legislativo. El pleito sigue. El Senado aceptará o no, eliminar la vida eterna de los partidos. Si acepta la eliminación de la vida eterna, la enviará al Ejecutivo para su publicación; si la rechaza, por mayoria simple la Cámara de Diputados y el



Senado de la República publicarán sólo los artículos aprobados. Si el Ejecutivo publica la reforma, la oposición presentará acciones de inconstitucionalidad. En resumen, las reglas con las cuales se realizarán las elecciones del 2024 siguen en suspenso.

En abril, la Cámara de Diputados elegirá a cuatro consejeros electorales del INE, dos mujeres y dos hombres, entre los cuales estarán quienes sustituyan a Lorenzo Córdova y Ciro Murayama. Como van las cosas y ante la imposibilidad de llegar a un acuerdo, es probable que sea la primera ocasión en que los integrantes del INE sean electos por tómbola. Por lo pronto, para terminar el año, el Tribunal Electoral ordenó modificar la convocatoria respectiva.

En junio, el Estado de México y Coahuila elegirán a sus gobernadores. Ambas elecciones serán de alto impacto. El PRI se juega su futuro, particularmente en el Estado de México, la entidad con más electores del país. Para Morena, la elección en el Estado de México es clave en su proceso para conservar la Presidencia de la República en 2024.

En junio o en julio, de acuerdo a la estrategia de AMLO de acelerar los procesos, Morena definirá quiénes serán las nueve mujeres o hombres que defenderán la Cuarta Transformación en esos estados; es decir, definirá por medio de encuestas a sus candidatos en la CDMX, Puebla, Veracruz, Chiapas, Guanajuato, Tabasco, Jalisco, Yucatán y Morelos. AMLO lleva mano en las encuestas, pero la corcholata presidencial ganadora tendrá opinión.

La oposición no tiene para cuando elegir a su abanderado para el 2024. Por su parte, en septiembre, sabremos cuál de las corcholatas presidencia les ganará las encuestas para definir la candidatura presidencial de Morena. La única incógnita en este proceso es donde se ubicará Ricardo Monreal en el tablero, si de lado del presidente o en el lado de la oposición.

El Gobierno Federal anunció que a finales de 2023, el Tren Maya estará concluido. Estoy seguro que se inaugurará en medio de la polémica y la descalificación. Quedan dudas si tendrá un recorrido completo al proyectado o sufrirá cambios importantes.

Lamentablemente, la violencia en el país continuará. Revertir una tendencia de décadas en años es imposible. Se trata del proceso más significativo y grave. En las estadisticas los delitos muestran un descenso; sin embargo, en alguna regiones y municipios del país el problema continuará. En 2023, seguiremos viendo tiendas quemadas, narcobloqueos, asesinatos y desaparecidos en varios municipios del país.

México termina el año con una crisis migratoria y así continuará durante el 2023. Cientos de personas siguen ingresando de manera ilegal a territorio nacional. Los sectores más conservadores de Estados Unidos endurecieron sus acciones para impedir el ingreso ilegal a su territorio, particularmente en Texas.

El fenómeno migratorio tiene causas profundas y aunque el gobierno de Andrés Manuel López Obrador incrementó sus políticas para contenerlos o para apoyarlos, éstas han sido insuficientes. En la primera semana de enero, Joe Biden y Justin Trudeau visitarán México. El presidente AMLO anunció que con su homólogo norteamericano tratará el tema migratorio para buscar una salida de fondo, lo cual se antoja muy complicado.

Estos serán algunos de los hechos y tendencias más significativas del año. Eso pienso yo, ¿usted qué opina?

PD. El Pantone Matching System (PMS) propone el Viva Magenta como el color del 2023, que ni es un granate, ni un vino tinto, sino una perfecta combinación entre el rojo, el rosa y el morado. Yo digo que es el rosa mexicano popularizado a mediados del siglo pasado por Ramón Valdiosera.